

42. Familles Haas et divers

L'émigration vers la Russie

Dans la deuxième moitié du 19^{ème} siècle et au début du 20^{ème} siècle, les Tsars de Russie organisent le peuplement des grandes contrées de la Crimée et le long de la Volga.

Entre 1803 et 1817 des villes aux noms biens de chez nous sont fondées dans la région d'Odessa : Strasbourg, Seltz, Neu-Eliass. Les émigrants, principalement de langue allemande, sont nommés les « Wolgadeutsche ». 221 familles du canton de Seltz, 146 familles du canton de Lauterbourg et 221 familles du canton de Wissembourg s'installent en Russie à cette époque.

La liberté individuelle et de culte, la dispense de service militaire et de certains impôts sont des attraits non négligeables en cette période trouble.

À partir de 1874, le gouvernement russe change de politique. Le service militaire est obligatoire et à partir de 1885 les activités de l'église luthérienne sont contrôlées. La langue et la culture allemande sont proscrites. La première vague de départ commence.

À partir de 1915, la situation s'aggrave encore. Suspectés d'être des espions de l'Allemagne ils sont déportés vers l'est. Ils ne reviennent qu'en 1917.

Certains s'engagent dans l'armée tsariste pour « protéger » leur famille. En 1917, lors de la révolution russe, ils seront éliminés. La mise en place d'un gouvernement communiste n'a pas beaucoup d'effet pendant 5 à 6 ans. Mais la collectivisation des terres vers les années 1928 et les persécutions, sont le glas des rêves de richesse. L'émigration vers les USA est la seule fuite possible. À partir de 1939, les portes de la fuite se ferment définitivement.

Henry Dietrich

Henry Dietrich, fils de Henry et Margaret (Schmidt) Dietrich, naquit en France le 13 février 1812. Ses parents sont morts dans le vieux pays. Il avait deux sœurs, les deux sont décédées.

Il vint aux Etats-Unis en 1849 et s'installa dans le comté de McHenry, Ill, dans la commune de McHenry. Il y resta cinq ans et déménagea alors dans la commune de Greenwood, où il réside.

Il a réussi dans ses entreprises et possède une belle ferme. Il porte une attention considérable à la production de lait, traitant treize vaches.

Il épousa en 1833 Barbara Delembach, qui mourut en novembre 1883, après une vie commune de cinquante ans. Elle est enterrée dans le cimetière Queen Ann de Greenwood.

Il eut de deux filles Margaret, qui épousa en 1854 Jacob Warner (ndir. Werner) et a trois enfants Mary, Jacob et Doris; et Lena, qui épousa en 1859 Henry Herdlotz, et a trois enfants Laura, Henry et Fred.

Peter Frey

Peter Frey est né en France en 1831, fils de Peter et Barbara (Dietrich) Frey. Ses parents vinrent aux Etats-Unis en 1845 et s'installèrent dans la commune de Greenwood, comté de Mc Henry, Illinois. Sa mère y mourut en 1851 et son père en 1854. Ils étaient les parents de quatre enfants :

- Michael qui mourut en 1850;
- George, marié à Lena Schaff en 1878 et qui a un enfant, Willie;
- Margaret mariée à Fred Berichy en 1857, qui mourut en 1858, et remariée plus tard à John Buckley, avec qui elle eut un enfant, Etta. M. Buckley mourut en 1866.

Peter épousa en 1857 Elizabeth Soudericker, fille de Henry et Charlotte (Senger) Soudericker. Ils eurent onze enfants : Michael W., Carrie C., Lizzie S., Emma M., Peter H., Ida M., George J., Jennie I., Charles B., Lillie B. et Nettie A. Lillie B. mourut le 14 mars 1884, à l'âge de six ans et quatre mois.

M. Frey acheta la ferme où il réside maintenant en 1851; il possède 300 acres de terre, 150 sont cultivés dont cinquante acres avec du maïs. Il a vingt vaches. Il est un des citoyens de Greenwood les plus entrepreneurs. (texte de 1885)

George Frey

George Frey est né en France, en 1843 (Ndr : né le 29/06/1843 à Drachenbronn), fils de Peter et Charlotte (Dietrich) Frey. Il vint avec ses parents aux Etats-Unis en 1845, débarquant à New York, et venant directement dans le comté de McHenry où sa mère mourut en 1861 et son père en 1884.

Il épousa en 1875 Lena Schaff, fille de George et Lena (Soudericker) Schaff. Ils ont un fils, William, né le 30 juin 1877.

M. Frey acheta 180 acres de bonnes terres; 110 acres sont cultivés, 30 acres avec du grain et 1 acre et demi avec des vachères. Il a 15 vaches laitières. (texte de 1885)

George Soudericker

George Soudericker naquit le 25 août 1827, fils de Henry et Charlotte (Senger) Soudericker, originaires de France. Il épousa Henrietta Butchler, de Prusse, fille de Henry et Henrietta Butchler.

Ils ont eu cinq enfants :

- Henrietta, morte en 1853, Charlotte qui épousa en 1875 William Herdlotz et eut quatre enfants Mary, Charles, Gustave et Isabelle;
- George qui épousa Lucy Pflugardt et vit dans le Wisconsin;
- Henrietta qui épousa Charles Pflugardt, du Wisconsin;
- Edward qui est à la ferme avec ses parents.

M. Soudericker possède 124 acres de terre, dont quarante-vingt sont cultivés. Il a de bons pâturages et 11 vaches à lait.

Politiquement il est démocrate. Il est membre de l'église presbytérienne.

Il a cinq sœurs et deux frères. Sa sœur Margaret épousa Henry Harmon et eut trois enfants. Elle mourut en 1879. Lena épousa George Schaff. Peter vit à Woodstock. Henry épousa Sophia Niswert. Katie qui épousa P. J. Herdlotz. Etta qui épousa P. Frey, Charlotte qui épousa M. Yench. Un de ses frères était dans l'armée française du roi Louis Philippe. (texte de 1885)



Die Familie Haas ist ein typisches Beispiel der Russischen Einwanderer-epilog der 19. Jahrhunderts. 1807 zieht die Familie mit 2 Kinder nach Kasel, Odessa, Süd Rußland. Die Söhne: hielten sich nach der Verwirklichung der Lebensbedingungen (Einführung zum Wehrdienst, Einschränkung der Religionsfreiheit, Verlust der deutschen Sprache und Kultur) wandern 3 von den 4 in die USA aus.

La famille Haas

Le cas de la famille Haas est typique pour les familles qui ont émigré en Russie au début du 19^{ème} siècle. Les parents sont arrivés avec deux enfants, Barbara à 8 ans et Friedrich 14 ans, à Kasel, région d'Odessa, Russie du sud, en 1807. Les parents sont morts avant 1856.

Lors du recensement de 1856, on relève le fils Friedrich et son épouse, Elisabeth Falthorn née en 1784 à Drachenbronn ainsi que leurs 4 fils.

En 1883, Friedrich Haas, 65 ans, et sa deuxième épouse Eva Heib s'installent à Ventura dans le Dakota du nord.

Deux des autres fils de Jacob, George et Michel émigrent aussi aux USA alors que Adam reste en URSS où ses traces se perdent.

Les enfants de George et de Friedrich s'installent principalement dans le Dakota, nord et sud, mais aussi en Oregon, en Illinois et en Californie.

